

PERFIL

ARN 9076

000 198761

FRANCISCO MARTORELL, PERIODISTA, AUTOR DE "IMPUNIDAD DIPLOMATICA"

# CUANDO EL RIO SUENA...

EDUARDO OLIVARES PALMA

**P**arece ser que cada vez que se acaba un siglo, le llega también el turno a ciertos ciclos. Así, a medida que nos acercamos a las doce de la noche del 31 de diciembre de 1999, se van cerrando muchos de aquellos ciclos que caracterizaron a este siglo, el de las ideologías.

Sobre todo de algunas, como

suspira prehistórica modernidad, arripada cada invierno por un indeseable chorro de barro y piedras que parece ser el único chorreo capaz de cumplir sus promesas.

Se le cerró también el ciclo al Colo-Colo que, después de volar de hace un par de años, quedó medio estropeado y todavía no logra abrir un ciclo más próspero.

Para los humanistas, se cerró el ciclo "Concertación", y para la derecha se acabó el ciclo "ustiano", y así sigue y sigue... La lista es demasiado larga.

Permítanme tan sólo un ciclo más: el de la vida útil de refrescos, exposiciones y dichos populares.

Jáma notado cómo a no pocas de estas frases maravillosas, que en una simple fórmula condensan sentencias de sabiduría, se le han ido bajando los botones y diluyendo las virtudes comprensivas?

Hijos de épocas en que se premiaba que a buenas entendedores pocos podían, refrenes y dichos habrían sido precioso auxilio en estos días marcados por Francisco Martorell y su original manera

de proclamar que la mujer del Cesar no sólo debe servir, sino también parecerla. Habría sido más fácil enfrentar, sin maniqueísmos, la avalancha de todo contenido en las fotografías de un libro que, según su autor, busca hacerlos descubrir que —incluso cuando de embajadores, banqueros y ardientes defensores de "nuestros valores"— se trata sole de ser cierto que las apariencias engañan.

En esta época en que —salvo honrosas excepciones— una cierta idea del instinto de conservación llevó a muchos a observar religiosamente aquello de que en boca cerrada no entran moscas, y por la boca muerde el pera, era simplemente inimaginable pensar en hacer reportajes o publicar un libro en el cual, por ejemplo, algunos tagalíberos habitantes de los quínticos de un curioso diplomático, aparezcan practicando con demasiado emusismo el donde fueres haz lo que vierves. Negando que haya querido abusar del diente con quién andas y te diré quién eres. Martorell proclama que más bien quiso mostrar hasta qué punto quién se acuesta con niños, amanece mojado.

Pero en este país en que se cuenta el milagro pero no el santo, hay que hacer las cosas muy bien para que los árboles (y su follaje verde-dolor) no impidan ver el bosque, y no talga así el tío. De tal palo al astilla innanzin, ¡poco falso!, quienes olvidan que sólo los sotos se precipitan.

En esto de las instituciones, digamos inmediatamente que, por mucho que sea catalán por diente e italiano-argentino (Cisneros) por desear, Martorell es más chileno que los porotos. El que haya presidido largo tiempo y estudiado periodismo allende los Andes, no nos autoriza a acusarlo de ser un "mal chileno", como se hacia en tiempos en que,

como nunca, imperaba en Chile el precepto de que donde manda capitán (y sobre todo general) no manda marínero.

En esa época en que —salvo honorables excepciones— una cierta idea del instinto de conservación llevó a muchos a observar religiosamente aquello de que en boca cerrada no entran moscas, y por la boca muerde el pera, era simplemente inimaginable pensar en hacer reportajes o publicar un libro en el cual, por ejemplo, algunos tagalíberos habitantes de los quínticos de un curioso diplomático, aparezcan practicando con demasiado emusismo el donde fueres haz lo que vierves. Negando que haya querido abusar del diente con quién andas y te diré quién eres. Martorell proclama que más bien quiso mostrar hasta qué punto quién se acuesta con niños, amanece mojado.

Pero en este país en que se cuenta el milagro pero no el santo, hay que hacer las cosas muy bien para que los árboles (y su follaje verde-dolor) no impidan ver el bosque, y no talga así el tío.

por la culata. Como arrara hamarrán era, Martorell, cometió el imponente error de olvidar que, si bien todos sabemos que cuando el río suena, es porque piedras trae, no es menos cierto que, así como las cuantas claras conservan la amistad, los cuantos poco claros fomentan la enemistad.

A tan sólo treinta años de edad —sólo apenas diez años cuando alguna prensa local publicitó fotos de la "vida privada" de Salvador Allende el (QEPD) editor jefe de la (QEPD) revista *Analisis* se ha ganado no sólo el odio —normal— de los partidarios de una sociedad con vicios privados y virtudes públicas. Algunos de sus colegas no han vacilado, tampoco, en decirle si no se viste

acuerdo.

Muchos de ellos afirman, con razón, que —en términos estilísticos— su libro no es ni chicha ni limón. Ni novela ni reportaje, uno todo lo contrario. Otros, que si bien es cierto de que por las ramas se llega al tronco, no está muy claro que las ramas novelísticas permitan llegar mejor al tronco de verdades tan temibles como las que él consigna. Verdades de esas que, en materia de verificaciones y provocaciones, prueban que lo que abunda no ducha.

No calculó Martorell que en estos tiempos marcados por la idea del no temas ir despacio, sólo teme no avanzar, la sociedad chilena no estaba preparada para descubrir tan brutalmente que, en materia de hombres públicos, no todo lo que brilla es oro. Y que

acuello de que el que la hace la paga, es más cierto para unos que para otros. Que soñar con que gane el "más mejor", es una ingenuidad que sólo Lionel Sánchez pudo permitirse.

No basta que haya hecho —según declara— todo lo necesario para no olvidar que para intentar y cometer pescado hay que tener mucho cuidado. Igual habría sido bueno que tomara más precauciones para que llamar al pan pan, y al vino vino, no se convirtiera en un argumento más para aquellos que no pierden ocasión de machacarnos que el camino al infierno está empedrado de buenas intenciones. Y que, convencidos de que ojos que no ven, corazon que no siente, aprovecharon —con el alto auspicio de los profesionales de la fotocopia— de pegarle un nuevo zapato a nuestro donchó a discernir, como adultos, dónde nos aprieta el zapato.

Segundo Cuarto LA NACION

Diseñador: Alejandro Santibáñez

Revista: Bárbara Rojas

Diseño gráfico: Francisco Villegas Rivero

Arte: Arístides Molina

Representante Legal: Sergio Gómez

Cuando el río suena -- [artículo] Eduardo Olivares Palma.

**AUTORÍA**

Olivares, Eduardo

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cuando el río suena -- [artículo] Eduardo Olivares Palma.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)